

## SALZBURG

Seit alters her wird hier Salz abgebaut. Von ihm haben das Land und die Stadt Salzburg den Namen.

Die Landeshauptstadt **Salzburg**, die viertgrößte Stadt Österreichs (rund 143 520 Einwohner), ist Sitz der Landesregierung und auch Sitz des Erzbischofs von Salzburg. Die Stadt liegt an der deutsch-österreichischen Grenze, beiderseits des Flusses Salzach und ist von drei bewaldeten Bergen umgeben.

In den Jahren nach 1945 entwickelte sich die „Mozartstadt“ und mit ihr das Land Salzburg zu einem Brennpunkt des internationalen Fremdenverkehrs. Konzerte während der Festspielwochen, Kunstausstellungen in den Salzburger Museen und Galerien sowie Fachmessen im Ausstellungszentrum und internationale Kongresse geben der Stadt immer neue Impulse. Die Mozartwoche im Januar, Osterfestspiele, Pfingstkonzerte, Orchesterkonzerte der Salzburger Kulturvereinigung und der Musikhochschule „Mozarteum“, Schlosskonzerte und Kulturtage im Oktober, Adventsingen im Dezember sowie Theater- und Brauchtumsveranstaltungen zeugen von einer hohen Dichte und Qualität des Kunst- und Kulturlebens dieser herrlichen Stadt. Mit seinen natürlichen Heilquellen und Mineralwasser genießt Salzburg den Ruf einer bedeutenden Kurstadt. Internationalen Ruf haben die Kurorte Badgastein und Bad Hofgastein mit den Gasteiner Thermalquellen.

1622 wurde in Salzburg die Universität gegründet, die bald fast so viele Studenten wie die Wiener Universität hatte. 1962 wurde die Universität Salzburg wiedererrichtet.

Die Salzburger Altstadt wurde als historisches Gesamtkunstwerk bewahrt. Die Festung Hohensalzburg prägt das einzigartige Panorama der Stadt und ist ihr Wahrzeichen. Die ältesten Bauten der Hohensalzburg wurden schon im 11. Jh. errichtet, dann wurde die Festung im Laufe von 4 Jahrhunderten ausgebaut und erhielt ihre heutige Gestalt um das Jahr 1500. Dieses eindrucksvolle Baudenkmal ist ein Museum, das aus verschiedenen Bauten besteht.

Im Zentrum der Altstadt am linken Salzachufer erhebt sich der monumentale Salzburger Dom, der zwischen 1614 und 1628 nach dem Entwurf des italienischen Baumeisters Santino Solari erbaut wurde. Das Innere des Doms ist klar überschaubar und überwältigend in seinen riesigen Dimensionen. Die Fresken schildern Ereignisse aus dem Leben und Leiden Jesu Christi und dem Alten Testament.

In der Nähe des Domplatzes liegen noch drei große Plätze: der Residenzplatz, der Kapitelplatz und der Mozartplatz. Im Gegensatz zu den breiten Plätzen der Altstadt sind seine engen Gassen wie tiefe Schluchten im Häusermeer eingeschnitten. Die berühmteste Gasse Salzburgs ist die Getreidegasse, die am Alten Rathaus beginnt. Beiderseits der Getreidegasse stehen hohe Bürgerhäuser aus dem 17. und 18. Jh. Haus- und Zunftschilder sowie Hauszeichen hängen über den Köpfen der Fußgänger. Alte Inschriften und Sprüche schmücken die Häuserfassaden, durch die prächtigen Portale kann man romantische und blumengeschmückte Arkadenhöfe sehen.

Im Haus Nr. 9 in der Wohnung im dritten Stock wurde der weltberühmte Komponist Wolfgang Amadeus Mozart geboren. Bis 1781 lebte Mozart in Salzburg, wo er ab 1769 als Konzertmeister des Erzbischofs tätig war. In der ehemaligen Wohnung der Familie Mozart befindet sich jetzt ein Mozart-Museum.

In den 20er-Jahren des 18. Jh. wurde nach dem Entwurf von Lukas von Hildebrandt am rechten Ufer der Salzach das elegante Barockschloss Mirabell erbaut. Es steht inmitten eines schönen französischen Parks.

Salzburg — Stadt und Land — tragen nicht nur den gleichen Namen. Die Atmosphäre der Stadt spürt man in den Kirchen, Burgen und Schlössern des umgebenden Landes.

## Salzburg Arbeitsblatt

### 1. Antworte auf die Fragen.

1. Warum hat diese Stadt solchen Namen?
2. Wo liegt Salzburg?
3. Welche Maßnahmen finden in Salzburg statt?
4. Warum nennt man Salzburg eine Kurstadt?
5. Wie heißt die Festung, das Wahrzeichen von Salzburg?
6. Von wem wurde der Salzburger Dom erbaut?
7. Welche Strasse ist die berühmteste in Salzburg? Welche Merkmale hat sie?
8. Salzburg ist „die Mozartstadt“. Warum?

### 2. Wähle, bitte eine Sehenswürdigkeit und mache einen Bericht.

Festung Hohensalzburg, Schloss Mirabell, Mozarts Geburtshaus, Dom, Getreidegasse, Stift Nonnenberg, Fürsterzbischöfliche Residenz, Franziskanerkirche, Festspielhaus, St.-Sebastians-Friedhof, Schloss Hellbrunn

### 3. Hörverstehen. Ergänze die Wörter

#### Die Mozartstadt 2© 30

Fast ein Drittel der Einwohner des \_\_\_\_\_ Salzburg lebt in der Hauptstadt Salzburg. Im Sommer ist die Stadt von \_\_\_\_\_ überfüllt und alle besuchen zuerst das berühmteste Haus in \_\_\_\_\_. In der Getreidegasse \_\_\_\_\_ wurde \_\_\_\_\_ Wolfgang Amadeus Mozart geboren. Der Komponist, der seine letzten \_\_\_\_\_ Lebensjahre in \_\_\_\_\_ verbrachte und von Salzburg nichts mehr wissen wollte, ist für \_\_\_\_\_ eine wahre Goldgrube. Mozart-Wochen, Mozart-Ausstellungen, die Festspiele, \_\_\_\_\_, Mozart-Kitsch und -Souvenirs verkaufen sich gut.

### 4. Das Land Salzburg. Ergänze die Wörter.

Salzburg ist nicht nur die Stadt, auch \_\_\_\_\_ heißt so. Stadt und Land haben den Namen von \_\_\_\_\_, die jahrhundertlang Macht und \_\_\_\_\_ der Region sicherten.

Heute leben zwei Drittel der Bevölkerung im \_\_\_\_\_ Landesteil, v.a. im Großraum Salzburg, wo es die meisten Arbeitsplätze gibt. In \_\_\_\_\_ spielen Vieh- und Milchwirtschaft eine \_\_\_\_\_ Rolle, mehr als 80% der Betriebe sind Bergbauern. In der Europa-Sportregion um den Zeller See ist das Freizeitangebot für Sommer- und Winterurlauber riesig. Auch \_\_\_\_\_ Österreichs liegt in der Nähe: der Großglockner mit 3798 Metern. Viele Touristen nutzen die Hochalpenstraße und fahren bequem \_\_\_\_\_ bis auf eine Höhe von über 2500 Metern. Von dort \_\_\_\_\_ sie den einmaligen Panoramablick über viele „3000er“.

\_\_\_\_\_ genießen, der Landwirtschaft, den vielen Salzlagerstätten, dem höchsten Berg, nördlichen, das Bundesland, Reichtum, mit Auto oder Bus, große